

Acta de la Tercera Sesión del Primer Período Ordinario de Sesiones de la Sexagésima Quinta Legislatura, correspondiente a su Primer Año de Ejercicio Legal, celebrada el día diez de septiembre de dos mil veinticuatro.

En la ciudad de Tlaxcala de Xicohténcatl, siendo las diez horas del día diez de septiembre de dos mil veinticuatro, en la sala de sesiones del Palacio Juárez, recinto oficial del Poder Legislativo, se reúnen los integrantes de la Sexagésima Quinta Legislatura, bajo la Presidencia del Diputado Miguel Ángel Caballero Yonca, actuando como Secretarios la Diputada Brenda Cecilia Villantes Rodríguez y el Diputado Emilio De la Peña Aponte; enseguida el Presidente dice, se inicia esta sesión y, se pide a la Secretaría proceda a pasar lista de asistencia e informe con su resultado; se cumple la orden y la Secretaría informa que se encuentra presente la mayoría de las Diputadas y Diputados que integran esta Sexagésima Quinta Legislatura. A continuación el Presidente dice, para efectos de asistencia a esta sesión la Diputada Lorena Ruíz García, solicita permiso y la Presidencia se lo concede en términos de los artículos 35 y 48 fracción IX de la Ley Orgánica del Poder Legislativo, en vista de que existe quórum, se declara legalmente instalada esta sesión, por lo tanto, se pone a consideración el contenido del orden del día, el que se integra de los siguientes puntos: 1. Lectura del acta de la sesión de anterior, celebrada el día cinco de septiembre de dos mil veinticuatro. 2. Lectura de la Iniciativa con Proyecto de Decreto, por el que se expide la Ley de Derechos Culturales para el Estado de Tlaxcala; que presenta el Diputado Emilio De la Peña Aponte. 3. Lectura de la Iniciativa con Proyecto de Decreto, por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley Municipal del Estado de Tlaxcala, por el que se crea el Instituto para el Desarrollo Municipal del Estado de Tlaxcala; que presenta la Diputada Sandra Guadalupe Aguilar Vega. 4. Lectura de la correspondencia recibida por este Congreso del Estado. 5. Asuntos generales. Se somete a votación la aprobación del contenido del orden del día, quienes estén a favor o por la negativa de su aprobación, sírvanse manifestar su voluntad de manera económica; se cumple la orden y la Secretaría informa el resultado de la votación diciendo, veinte votos a favor y cero en contra; enseguida el Presidente dice, de acuerdo a la votación emitida se declara aprobado el orden del día por unanimidad de votos de los presentes. -------

A continuación el Presidente dice, para desahogar el **primer** punto del orden del día, se pide a la Secretaría proceda a dar lectura al contenido del acta de la



sesión anterior, celebrada el día cinco de septiembre de dos mil veinticuatro; en uso de la palabra el Diputado Emilio De la Peña Aponte dice, propongo se dispense la lectura del acta de la sesión anterior, celebrada el día cinco de septiembre de dos mil veinticuatro y, se tenga por aprobada en los términos en que se desarrolló. Enseguida el Presidente dice, se somete a votación la propuesta formulada por el Diputado Emilio De la Peña Aponte, quienes estén a favor o por la negativa de su aprobación, sírvanse manifestar su voluntad de manera económica; se cumple la orden y la Secretaría informa el resultado de la votación diciendo, veintiún votos a favor y cero en contra; acto seguido el Presidente dice, de acuerdo a la votación emitida se declara aprobada la propuesta de mérito por unanimidad de votos de los presentes. En consecuencia, se dispensa la lectura del acta de la sesión anterior, celebrada el día cinco de septiembre de dos mil veinticuatro y, se tiene por aprobada en los términos en que se desarrolló.

Enseguida el Presidente dice, para desahogar el siguiente punto del orden del día, se pide al **Diputado Emilio De la Peña Aponte**, proceda a dar lectura a la Iniciativa con Proyecto de Decreto, **por el que se expide la Ley de Derechos Culturales para el Estado de Tlaxcala**; en consecuencia, con fundamento en el artículo 42 párrafo segundo de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado, asume la Segunda Secretaría la Diputada Laura Yamili Flores Lozano; una vez cumplida la orden el Presidente dice, de la iniciativa dada a conocer, túrnese a las comisiones unidas de Puntos Constitucionales, Gobernación y Justicia y Asuntos Políticos, y de Educación, Cultura, Ciencia y Tecnología; para su estudio, análisis y dictamen correspondiente. Posteriormente asume la Segunda Secretaría el Diputado Emilio De la Peña Aponte.

Acto seguido el Presidente dice, para desahogar el siguiente punto del orden del día, se pide a la Diputada Sandra Guadalupe Aguilar Vega, proceda a dar lectura a la Iniciativa con Proyecto de Decreto, por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley Municipal del Estado de Tlaxcala, por el que se crea el Instituto para el Desarrollo Municipal del Estado de Tlaxcala, una vez cumplida la orden el Presidente dice, de la iniciativa dada a conocer, túrnese a las comisiones unidas de Puntos Constitucionales, Gobernación y Justicia y Asuntos Políticos, y Asuntos Municipales; para su estudio, análisis y dictamen correspondiente.

Posteriormente el Presidente dice, continuando con el siguiente punto del orden del día, se pide a la Secretaría proceda a dar lectura a la correspondencia recibida por este Congreso y en consecuencia, con fundamento en la fracción VIII del artículo 48 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo se acuerda: Secretaria dice, oficio PSP-3P/199/2024, que envía la Magistrada Mary Cruz Cortés Ornelas, titular de la Tercera Ponencia y Presidenta de la Sala Penal y







Especializada en Administración de Justicia para Adolescentes del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Tlaxcala, a través del cual remite a este Congreso el Informe mensual de las actividades realizadas durante el mes de agosto del año dos mil veinticuatro. Presidente dice, túrnese al expediente parlamentario LXII 056/2017. Secretaria dice, oficio 1688/2024, que dirige el Dr. Fernando Bernal Salazar, Magistrado Presidente y titular de la Segunda Ponencia de la Sala Civil-Familiar del Tribunal Superior de Justicia del Estado, mediante el cual remite el informe mensual de las actividades realizadas durante el mes de agosto del año dos mil veinticuatro. Presidente dice, túrnese al expediente parlamentario LXIII 116/2018. Secretaria dice, copia del oficio TJA/II-P/757/2024, que dirige la Lic. Jacqueline Bañuelos Muñoz, en su carácter de Secretaria de Estudio y Cuenta A, adscrita a la Segunda Ponencia quien suple al Magistrado Marcos Tecuapacho Domínguez, al Honorable Pleno del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de Tlaxcala, a través del cual envía Acta de la Sesión Extraordinaria urgente del Pleno del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de Tlaxcala, de fecha dieciséis de agosto de dos mil veinticuatro, así como voto particular de fecha veintiuno de agosto de dos mil veinticuatro. Acto seguido, con fundamento en el artículo 42 párrafo segundo de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado, asume la Segunda Secretaría la Diputada Laura Yamili Flores Lozano. Presidente dice, esta Sexagésima Quinta Legislatura tiene por recibido el informe de referencia. Secretaria dice, oficio PRE/MXICOH/006, que dirige el Ing. Juan Ramírez Ávalos, Presidente Municipal de Xicohtzinco, mediante el cual remite a este Congreso la documentación del Ing. David Canales Hernández, quien está encargado de la Dirección de Obras Públicas del ese Municipio. Presidente dice, túrnese a la Comisión de Finanzas y Fiscalización, para su atención. Secretaria dice, oficio 5C/TESO/004/2024, que dirige el Mtro. Ernesto Azain Ávalos Marbán, Presidente Municipal de Apetatitlán de Antonio Carvajal, mediante el cual remite a este Congreso información y documentación correspondiente al ciudadano Carlos Xolocotzi Roldan, quien ocupa el cargo de Tesorero Municipal. Presidente dice, túrnese a la Comisión de Finanzas y Fiscalización, para su atención. Secretaria dice, copia del oficio MIT/TM/2024/002, que envía la Mtra. Miriam Aline Lazo Caballero, Presidenta Municipal de Ixtenco, al Auditor Superior del Órgano de Fiscalización Superior del Congreso del Estado, a través del cual le informa que ha nombrado como Tesorero Municipal al C.P. Edgar Calva Morales. Presidente dice, túrnese a la Comisión de Finanzas y oficio atención. Secretaria su Fiscalización, para PDTAMUNICPAL002/2024, que dirige la C.P. Alma Lorena Escobar González, Presidenta Municipal de Cuapiaxtla, mediante el cual informa a este Congreso que el día treinta y uno de agosto del año dos mil veinticuatro, se llevó a cabo la Primera Sesión Solemne de Instalación del Ayuntamiento de Cuapiaxtla, dos mil veinticuatro – dos mil veintisiete. Presidente dice, esta Sexagésima Quinta Legislatura queda debidamente enterada. Secretaria dice, oficio sin número





4

que dirige la Ing. Gudelia Palma Corona, Presidenta Municipal de Ziltlaltepec de Trinidad Sánchez Santos, quien informa a este Congreso que con fecha treinta y uno de agosto del año en curso, en sesión solemne de cabildo quedó legalmente instalado el Ayuntamiento de Ziltlaltepec de Trinidad Sánchez Santos, para el periodo dos mil veinticuatro - dos mil veintisiete. Presidente dice, esta Sexagésima Quinta Legislatura queda debidamente enterada. Secretaria dice, oficio sin número que dirige Arturo Macuilt Díaz, Presidente Municipal de Santa Apolonia Teacalco, mediante el cual informa a este Congreso que el Ayuntamiento que preside quedó instalado legalmente por el periodo para el que fue electo. Presidente dice, esta Sexagésima Quinta queda debidamente enterada. Secretaria dice, Legislatura MXT/DESPACHO/008/2024, que dirige el Ing. Juan Ramírez Ávalos, Presidente Municipal de Xicohtzinco, mediante el cual informa a este Congreso que ha nombrado a la M.A. Lizel Barbosa Eduardo, como Tesorera Municipal. Presidente dice, túrnese a la Comisión de Finanzas y Fiscalización, para su atención. Secretaria dice, copia del oficio PMN/009/2024, que envía el Lic. Oscar Murias Juárez, Presidente Municipal de Natívitas, a la Lic. Lorena Cuéllar Cisneros, Gobernadora del Estado de Tlaxcala, a través del cual le solicita la intervención para realizar el balizado, así como se realicen trabajos de bacheo y mantenimiento correctivo de la carpeta asfáltica, en la carretera federal San Rafael Tenanyecac. Presidente dice, túrnese a la Comisión de Movilidad, Comunicaciones y Transporte, y Obras Públicas, Desarrollo Urbano y Ecología, para su conocimiento. Secretaria dice, copia del oficio PMN/008/2024, que envía el Lic. Oscar Murias Juárez, Presidente Municipal de Natívitas, a la Lic. Lorena Cuéllar Cisneros, Gobernadora del Estado de Tlaxcala, a través de cual le solicita la intervención en la carretera estatal Ramal San Miguel del Milagro, ya que se están suscitando un deslizamiento de tierras bajo dicha carretera. Presidente dice, túrnese a la Comisión de Movilidad, Comunicaciones y Transporte, y Obras Públicas, Desarrollo Urbano y Ecología, para su conocimiento. Secretaria dice, copia del oficio DMACU/SIND/022/2024, que envia la LAET. María de los Ángeles Cuatepitzi Pérez, Exsíndico del Municipio de Acuamanala de Miguel Hidalgo, al Auditor Superior del Órgano de Fiscalización Superior del Congreso del Estado, mediante el cual le informa que se reserva el derecho para la debida revisión y validación, así como firma en la integración de la cuenta pública correspondiente al periodo julio-agosto de dos mil veinticuatro. Presidente dice, túrnese a la Comisión de Finanzas y Fiscalización, para su conocimiento. Secretaria dice, oficio SRIA.AYTO.I.M.M. 0003/2024, que dirige el Lic. David Hernández Pérez, Secretario del Ayuntamiento de Ixtacuixtla de Mariano Matamoros, a través del cual informa a este Congreso que con fecha treinta y uno de agosto de dos mil veinticuatro, en sesión pública solemne de cabildo, se realizó la instalación del Ayuntamiento. Presidente dice, esta Sexagésima Quinta Legislatura queda debidamente enterada. Secretaria dice, copia del



oficio sin número que dirige la C.P. Lizbeth Hernández Tejeda, Ex Tesorera del Municipio de Nanacamilpa de Mariano Arista, al Lic. Aron Vargas Ángel, Presidente Municipal, a través del cual le solicita el acceso al Sistema de Contabilidad Gubernamental SCGIV, con el fin de capturar los movimientos contables que se realizaron hasta el pasado treinta de agosto. Presidente dice, túrnese a la Comisión de Finanzas y Fiscalización, para su conocimiento. Secretaria dice, oficio DSM/079/2024, que dirige la Lic. Vianey Valencia López, Ex Síndico del Municipio de Nanacamilpa de Mariano Arista, a la C.P. Lizbeth Hernández Tejeda, Ex Tesorera Municipal, a través del cual le informa que no firmó los estados financieros de los meses julio y agosto del ejercicio fiscal dos mil veinticuatro. Presidente dice, túrnese a la Comisión de Finanzas y Fiscalización, para su conocimiento. Secretaria dice, oficio TLAX/814/2024, que envía la Lic. Erika Galaviz Dieguez, Visitadora General Encargada de la Defensoría de Derechos Humanos I de la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Tlaxcala, a través del cual notifica el Acuerdo dictado en el expediente número CEDHT/PVG/55/2022. Presidente dice, túrnese a la Comisión de Derechos Humanos, Grupos Vulnerables y Derecho de Niñas, Niños y Adolescentes, para su atención. Secretaria dice, oficio DG/DNDAJyL/0444/2024, que dirige el Dr. Daniel Moncayo Cervantes, Encargado del Despacho del Instituto del Deporte de Tlaxcala, a través del cual solicita a este Congreso designar a un representante, así como la designación de los tres presidentes municipales que formarán parte del Consejo de Administración del Instituto del Deporte de Tlaxcala. Presidente dice, túrnese a la Junta de Coordinación y Concertación Política, para su atención. Secretaria dice, escrito que dirige la ciudadana Micaela Guzmán Guzmán, Expresidenta Municipal de Tenancingo, a través del cual solicita la intervención de este Congreso para que la nueva administración del Municipio de Tenancingo, les facilite el acceso a las carpetas que integran la cuenta pública del mes de julio de dos mil veinticuatro. Presidente dice, túrnese a la Comisión de Finanzas y Fiscalización, para su conocimiento. Secretaria dice, escrito que dirigen Zuleyma Abigail Cuamatzi Netzahual, Mariana Estefany Xochitemol Peña, Yadira Bernal Pérez e Hilda Felicitas Xochitiotzi Cocoletzi, Regidoras del Municipio de Contla de Juan Cuamatzi, a través del cual informan a la Comisión de Asuntos Municipales, que no se les ha dado respuesta a la solicitud de fijar día y hora para que tenga verificativo la celebración del primer cabildo en términos de Ley. Presidente dice, túrnese a la Comisión de Asuntos Municipales, para su atención. Secretaria dice, copia del escrito que dirige Jaime Sánchez Ortega, al C. Arturo Macuil Díaz, Presidente Municipal de Santa Apolonia Teacalco, quien le solicita la reconstrucción de la banqueta que destruyó la empresa responsable de la repavimentación de la calle Álvarez Lima. Presidente dice, túrnese a la Comisión de Obras Públicas, Desarrollo Urbano y Ecología, para su conocimiento. Secretaria dice, oficio DGPL-1P1A.-31.28, que dirige la Senadora Verónica Noemi Camina



Farjat, Secretaria de la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del Congreso de la Unión, a través del cual remite a este Congreso copia del Acuerdo por el que se constituye la Junta de Coordinación Política de la H. Cámara de Senadores para la Sexagésima Sexta Legislatura del H. Congreso de la Unión. Presidente dice, esta Sexagésima Quinta Legislatura queda debidamente enterada.

Enseguida el Presidente dice, para desahogar el siguiente punto del orden del día, se concede el uso de la palabra a las y a los Diputados que deseen referirse a asuntos de carácter general. Acto seguido, asume la Segunda Secretaría el Diputado Emilio De la Peña Aponte, y con fundamento en el artículo 42 párrafo segundo de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado, asume la Primera Secretaría la Diputada Maribel Cervantes Hernández. Haciendo uso de la palabra las Diputadas y Diputado Blanca Águila Lima, Laura Yamili Flores Lozano, Bladimir Zainos Flores y Miriam Esmeralda Martínez Sánchez. A continuación el Presidente dice, en vista de que ninguna Diputada o Diputado más desea hacer uso de la palabra, y agotado el contenido del orden del día propuesto, siendo las once horas con dos minutos del día diez de septiembre de dos mil veinticuatro, se declara clausurada esta sesión y se cita para la próxima que tendrá lugar el día doce de septiembre de dos mil veinticuatro, en esta misma sala de sesiones del Palacio Juárez, recinto oficial del Poder Legislativo, a la hora señalada en el Reglamento. Levantándose la presente que firma el Presidente ante los Secretarios y Prosecretarias que autorizan y dan fe. -----

> C. Miguel Ángel Caballero Yonca Dip. Presidente

C. Brenda Cecilia Villantes Rodríguez Dip. Secretaria

C. Maribel Cervantes Hernández Dip. Prosecretaria . Emilio De la Reña Aponte Dip. Secretario

Dip. Prosecretaria

Calle Ignacio Allende #31, Centro, 90000, Tlaxcala, Tlax. Tel. 246 689 31 33